

# 統社同・フロント60年 思い出の人々 ⑪

東京（首都圏）編(5)

峰谷 隆

大熊直人  
神奈川の反戦派の  
まとめ役



「クマさん」

「大熊さんというと、1970年代の党の会議で舌鋒銳く執行部を追及する姿が目に浮かぶよ。フロンティアのある古い活動家に

大熊さんの印象を聞いたらこんな話をした。僕は個人的（家族的）な付き合いもあつたので必ずしもそういう姿ばかりが印象に残っているわけではないが、彼が亡くなつた後に発行された『大熊直人さんを偲んで』を改めて読んでみると、「頑固」「真面目」「ママ」という言葉が散見される。実直と言つてもい

いが、自説を貫くタイプで、「調整型」が多いフロント派では珍しいタイプだったかも知れない。70年代、80年代に神奈川のフロント派のまとめ役で自治労横浜市従労組反戦派の活動家として活動していた大熊さんは、多くの人から「クマさん」と慕われていた。

大熊直人は、1944年神奈川県茅ヶ崎市で生まれ、湘南高校を経て慶應大学に入学、1967年に日本経済新聞社に入社、69年に横浜市役所に転職。以後、自治労での活動のほか、「天皇制」「狹山」「本山闘争連帶」など神奈川の様々な運動的中心を担つてきた。91年に千恵美さんが亡くなり、わずか4年後の95年9月、大熊さんも51歳で亡くなつた。反戦派の活動家として時代を駆け抜けたと

言えるのではないか。

大熊さんが、左翼に目覚めたのは高校時代である。60年安保は高校1年の時で、すでに活動を始めていたようだ。藤沢駅頭で社会主義国核実験の評価をめぐって、つかみ合いの喧嘩をしたこともあった」と自治労の中嶋滋氏が「自治労横浜」新聞に掲載された追悼文の中で記している。

大学時代は慶應義塾新聞（慶新）に所属し、自治会活動も担つっていた。在学中の1965年に大学学費値上げ反対闘争が起ころ。学生服を着て三色旗（慶應の旗）を振つての闘いだつた。

慶應大学には三田新聞と慶應義塾新聞があつた。どちらも左翼的な活動家が中心だったが、ブランド。マル戦派が中心の「三田新」とフロント・構造改革派が主力の「慶新」という棲み分けがあつた。この中で大熊さん

はフロンティア派系の活動家と人間関係をつくったのだろう。

大学を卒業し日経新聞に就職したが2年目の1969年に退社、横浜市役所の職員となつた。70年安保闘争が高揚、横浜で活動していた大熊さんは「札幌への転勤」の内示を受けた段階で「地域の活動を大事にしたい」と退社を決意した。このあたりは『偲んで』で元毎日新聞記者の鳩信彦氏が詳細に記している。

横浜市従労組員となり、反戦派として華々しくデビューしたようだ。『偲んで』によると「69年、横浜市役所入りたての時の『横浜市従反戦共闘』の集まりで（中略）悪びれず、『モサ』の居並ぶ中、激論にも積極的に参加」と書かれている。さうした大熊さんの姿が目に浮かぶようだ。

当時、フロンティア派は地区ごとに街頭闘争を担う反戦青年委員

は、その後、レーニン主義青年同盟を残すかで党内は揉めた。大阪が「残す派」で、大熊さんも僕も「残す派」だった。といふことで大阪の政治局員が上京する結果、大熊さんは神奈川でわざわざ2人の「再建派」として残つた。

会が組織されていた。神奈川では横浜を中心に「京浜中央反戦」を名乗つて活動していた。70年代に入ると党は解体の危機に陥るが、大熊さんは神奈川でわざわざ茅ヶ崎市の団地のマンションによく訪れた。僕の実家（藤沢市）の庭でバーベキューをしたこと

がある。話していたのは子育ての話が中心だったと思うが、世

界情勢や社会の動き、党内の話もあつた。大熊さんが話して僕が聞くという役回りだったと思う。

高校時代から左翼に活動家でもあった。話していたのは子育ての話が中心だったと思うが、世界情勢や社会の動き、党内の話もあつた。大熊さんが話して僕が聞くという役回りだったと思う。

大熊直人は、1944年神奈川県茅ヶ崎市で生まれ、湘

南高校を経て慶應大学に入学、1967年に日本経済新聞社に入社、69年に横浜市役所に転職。以後、自治労での活動のほか、「天皇制」「狹山」「本山闘争連帶」など神奈川の様々な運動的中心を担つてきた。91年に千恵美さんが亡くなり、わずか4年後の95年9月、大熊さんも51歳で亡くなつた。反戦派の活動家として時代を駆け抜けたと

かかった。

大熊さんは学生時代から前野氏とは親交があつたという。前野氏が50年代に設立した「社会科学研究所」の研究会の常連になり、前野氏の信任を得て同研究所の研究機関誌（SP

）の話が中心だったと思うが、世界情勢や社会の動き、党内の話もあつた。大熊さんが話して僕が聞くという役回りだったと思う。

大熊さんは学生時代から前野氏とは親交があつたという。前野氏が50年代に設立した「社会科学研究所」の研究会の常連になり、前野氏の信任を得て同研究所の研究機関誌（SP

E-I) の編集も手がけていた。

『先駆』22年8月号で安藤紀典氏は「思い出の人びと・前野良（上）」の中で、「この『自主管理論』について（中略）大熊直人がもつとも熱烈な支持者で『どうして前野さんをもつと活用しないのか』と僕などに度々文句をつけたのだった」と書いている。当時、チエコの「プラハの春」やボーランドの「連帯」などで、自主管理社会主義論が注目されていたことが背景にある。

大熊さんは、この思いを『先駆』（1980年8月）に「私の意見」という形で投稿している。

「不斷に生み出される管理、支配、抑圧が現代社会の特徴であり、これを変革していくことを抜きに社会主義への道はあるのか」と提起、「党として大胆に自己管理社会主義の立場に立つことを主張したい」と述べている。

80年代に入ると労働組合の現

場は徐々に疲弊していく。横浜市従事組は労戦統一をめぐつて不毛な対立を繰り返していた。

90年、主流派の共産党系執行部による全労連加盟を契機に分裂、自治労横浜市従業員労組が誕生した。大熊さんは総務支部執行委員として分裂に反対し続けたが、最後は自治労を選択した。それから4年後、組合運動の第一線から身を引いている。

その理由について本人は何も語っていない。千恵美さんが亡くなつたことや労働運動に対する失望感などがあつたのかもしれない。

大熊さんは、このときに『先駆』（1980年8月）に「私の意見」という形で投稿している。

「不斷に生み出される管理、支配、抑圧が現代社会の特徴であり、これを変革していくことを抜きに社会主義への道はあるのか」と提起、「党として大胆に自己管理社会主義の立場に立つことを主張したい」と述べている。

80年代に入ると労働組合の現

ドイツが統一、翌91年12月にはソ連が崩壊している。日本では

93年8月に非自民連立政権（細川政権）が成立している。世界と日本が大きく動いていた時代である。

恐らく悶々としていたのだろう。ちょうどその時に彼は癌の宣告を受ける。自宅に見舞いに行つた時だつたと思う。「蜂谷君、社会主義はダメだ。これからは社会民主主義だね」と言つた。大熊さんの口から「社会民主主義」が出てくるとは思つれない。

しかし、世の中を変えたいという情熱を失つたわけではなくつた。地域での運動も含めて模索していたのだろう。晩年は新しい運動の担い手として登場しつつあつた市民派に期待していただようだ。90年10月に東西両

の意見を聞いて落とし所を探も同じことを考えていたのだが、一歩踏み出せなかつたからだ。

その後もずっと大熊さんの「社会民主主義だね」が頭にこびりついて、それからしばらくして僕も同じように社会民主主義に転向した。大熊さんの後をついていつたという思いがある。

大熊さんが亡くなつてすでに27年経つが彼の評価は高い。良く言う人が少ないという感じがする。「懲んで」でもある人が「葬式の帰りで参列者が必ずしも好意的に発言していないのを聞いて、意外な感じを持った」と書いている。

つらつら思い出すと、大熊さんは物怖じせず主張し、意見の違いや対立をいとわなかつた。大熊さんの生き様は、人の意見も同じことを考えていたのだから、一步踏み出せなかつたからだ。

その後もずっと大熊さんの意見を聞いて落とし所を探も同じことを考えていたのだが、一歩踏み出せなかつたからだ。

その後もずっと大熊さんの意見を聞いて落とし所を探も同じことを考えていたのだが、一歩踏み出せなかつたからだ。

大熊さんのこうした面は、彼の個性かも知れないが、新左翼の活動家は多かれ少なかれこんな感じだったようと思う。大熊さんの生き様はある意味我々の生き様でもあつたのだ。

## 資本主義・資本制生産の分析

検討を前提とせずに、仕事（生産）すること・よりよき生活を創ることを考えている。前号で

も触れたがILO同一価値労働同一賃金を、この国の政権も経団連・経済同友会・商工会議所も受け入れない。民間・公務を問わず「仕事（職務）による賃金（収入）差」「アウトプットによる賃金（収入）差」があるのが現実だ。同じ生産・サービスに携わる現場で働く者同士（いわゆる管理的職務も含め）の賃金格差無用から考えたい。ます

は、働く者同士で事業運営する協同労働の現場で、事業立上げ・運営の土台に据えられないのであるか？

（柄倉幸二）

## 『先駆』10月号を読んで

前号に続いて掲載論考を素材に、「働く・仕事する」視点で取り上げ、私がこれまで棚上げにしてきたことを深めたい。

〈視点〉「教員の長時間労働」に不当判決へ人間らしい働き方を全ての職場に『はこの国と共通認識だらうか？』教育の現場にも職種は様々、雇用形態も様々、その賃金差は妥当だらうか？ 時間外労働不払いに終止符を打つには、少なくとも教育現場で働く様々な職種・年齢による賃金格差も課題とする覚悟が求められる。

茅ヶ崎の地で介護など福祉や子ども食堂みたいな地道な地域活動をしたのではないか。彼のそれまでの活動スタイルなどからするとかなり距離があるし、性格的にもあわない面もあるが、人々となつて地道な活動を続けたのではないか。何となくそんな気がする。

（論考　旧聞読書ノート　社会主義論の見直し）このシリーズ

ズ昨年11月号が1稿で6稿目。

これまで私自身の歩みを確かめながら目を通してきました。本稿冒頭の4冊手にしたことはある

ドイツが統一、翌91年12月にはソ連が崩壊している。日本では

93年8月に非自民連立政権（細川政権）が成立している。世界と日本が大きく動いていた時代である。

恐らく悶々としていたのだろう。ちょうどその時に彼は癌の宣告を受ける。自宅に見舞いに行つた時だつたと思う。「蜂谷君、社会主義はダメだ。これからは社会民主主義だね」と言つた。大熊さんの口から「社会民主主義」が出てくるとは思つれない。

しかし、世の中を変えたいという情熱を失つたわけではなくつた。地域での運動も含めて模索していたのだろう。晩年は新しい運動の担い手として登場しつつあつた市民派に期待していただようだ。90年10月に東西両

の意見を聞いて落とし所を探も同じことを考えていたのだが、一歩踏み出せなかつたからだ。

その後もずっと大熊さんの意見を聞いて落とし所を探も同じことを考えていたのだが、一歩踏み出せなかつたからだ。

大熊さんのこうした面は、彼の個性かも知れないが、新左翼の活動家は多かれ少なかれこんな感じだったようと思う。大熊さんの生き様はある意味我々の生き様でもあつたのだ。

（柄倉幸二）

資本主義・資本制生産の分析

検討を前提とせずに、仕事（生産）すること・よりよき生活を創ることを考えている。前号で

も触れたがILO同一価値労働同一賃金を、この国の政権も経団連・経済同友会・商工会議所も受け入れない。民間・公務を問わず「仕事（職務）による賃金（収入）差」「アウトプットによる賃金（収入）差」があるのが現実だ。同じ生産・サービスに携わる現場で働く者同士（いわゆる管理的職務も含め）の賃金格差無用から考えたい。ます

は、働く者同士で事業運営する協同労働の現場で、事業立上げ・運営の土台に据えられない

# 統社同・フロント60年 思い出の人々

(12)

新潟編 蓮沼勝男

江川弘

## 不屈の政治家

反代々木少数派で

共産党離党

私が江川さんとともに活動したのは9年間で、主に新潟大学での大学革新運動の時代である。従つて、江川さんを語るには、もっぱら自身の言葉から引用するしかない。

2003年、統社同の歴史を残すためとして、朝日健太郎・安藤紀典両氏が江川さんと再会、「江川さんのこれまでの活動や考え方」の聞き取りと対談を新潟で行った。江川さんが離同盟（後で詳しく述べる）してか

ら34年ぶりの再会で、江川さんはすでに71歳であった。

江川「私は統社同の創立には直接かかわってはいない。60年安保闘争の後の62年、結成大会があつたが私は参加していない。第2回大会（蒲郡大会）に参加したが、結成大会のあとすぐ新潟の統社同を結成した。その前は現マル派（現代マルクス主義研究会）ということで、反代々木の少数派だ。佐藤昇、長洲、井汲各氏と、それが安仁までつながっていた。共産党員でありながら、新潟にその人達をみんな呼んだわけです。当然、代々木の指導部に問題にされたわけですが、それなら『共

し我々もやろうと第2回大会に出で、全国政治となつたわけでしたと安仁から知らせがきて、よし我々もやろうと第2回大会に出て、全国政治となつたわけです」

「私は『現マル』を思想としたつもりで党内闘争を闘つたわけ。一つは議会を通じて変革してゆこうということを初めて問題にした。暴力革命に対しても議会を通じた変革——民主主義の評価によつてそれが可能である

産党をやめる』となつた。新潟大学の共産党細胞の創立にわつていたので、『俺がつくつたんだから俺の責任でぶつ壊す』といつて解散した。それで離党届を書いた。離党した多くは4年生で卒業していなくなつたが、教育学部は残つているので、もっぱらそこへ行つた。その頃、統社同の創立大会をやつたと安仁から知らせがきて、よし我々もやろうと第2回大会に出て、全国政治となつたわけでしたと安仁から知らせがきて、よし我々もやろうと第2回大会に出て、全国政治となつたわけです」

江川さんは「新制中学校（現在の新潟高校）の時から共産党員で、学内で活動していたんだ」と言つていた。それから新潟大で、新制大学の第一回生。

江川「僕らは共産党細胞のトップで入学して、そのあと東北大へ行つて東北大闘争、新潟ではだから闘争がない。この頃レッドページが起つた。当時、

僕は代々木反対派に立たされてね。50年の全面講和闘争とか……。あの頃はもう全学連、東北大の闘争は全部旧制の高校、私らの先輩。僕らも新潟大にも全学連を作つて初代委員長になつて、しょつ中東京へ行つた。當時で言えば反中央、その後すぐ宮本派になつて、そんなことで初めから闘争だつた

朝日「江川さんは全学連世代の中心だったわけですね」

江川「東京へ行くと、しゃわれ声でアジつている奴がいるなと思つたら沖浦和光さんだ。あの時私たちは共産党本部を占拠するんですよ。その時朝鮮戦争が始まつて、非合法活動に入る。激しい暴力闘争の方針になつて、その当時は暴力闘争主義ですよ。当時共産党が中核自衛隊というのを組織していた。僕は中核自衛隊ではなく宣伝隊で、そいつらの先頭に立つた。新潟

の白山公園の近くで、我々が機動隊に向かつていくと、機動隊がワーッと突っ込んでくる。プラカードの板を抜いて棒で立ち向かつた。しかし機動隊にはかなわない。そういう闘争を通して、こんなもんじやどうしようもないということになつてゆく。そういう時期がありましたよ。ある時期、武闘派でしたから「現マル派」に行つたが、蓮沼たちはそういう経験を経ていない。純粹の構革だ」

朝日「同じことを繰り返しているんですね。江川さんもあの当時（68年・69年）僕らに、そんな馬鹿なことをしても変わらないんだと、言ってくれていたら違つたかもしれない」

新潟の大学革新運動と構造改革

江川さんは、65年『現代の理論』で16頁にわたる「現代革命

と構造改革」と題して、自身の「革命論」を提唱している。「私は構造改革路線とは、資本主義社会の内部改造を通して、社会主義に接近してゆく革命方法である。資本主義社会の構造内部に直接民主主義の装置を生産してゆくことである。我々がつくりあげた装置が、政治社会と市民社会の中で敵が築きあげた陣地を破壊しつつ、新たに我々がつくりあげてゆく陣地である」

江川さんの理論の特徴の第一は、我々の戦いは「陣地戦」であるということ。現在は「物理的意味」の権力との戦い、すなわち「機動戦」ではなく、権力を支えている岩盤もしくは権力の一部分を構成している広汎な陣地を破壊しつつ闘いを進める

ことであろう。60年代の新潟における大学革新運動は、知的生産の場としての大学（支配的陣地）を我々の陣地に変えてゆく運動であった。

これが具体化されたのは、62年文部省が全国72の国立大学に対し、「木造老朽校舎長期整備改善に関する五期20年計画案」を提起し、新潟大学側の構想を求めてきた63年4月である。大

学では「総合施設設計画調査会」

が設置され、65年に新潟市に全学部統合することが決定された。しかし移転地が新潟市に決定してからも、長岡市・高田市では統合移転には絶対反対の運動が猛烈をきわめ、地元選出代議士を通じて統合阻止のための中央への働きかけが活発になつていった。

圧倒的多数の学生（94%）がこの統合に賛成していたのであるが、統合計画は学生・一般職員はもちろんのこと、教官の意志すら十分に反映されず、学長・評議会と最高事務当局の間に、きわめて事務的「行政的」に進められていた。統合・移転と総合大学の具体的イメージは少しも明らかにされず、教官・職員組合からは、そういう進め方に對する批判の声はあがらず、傍観するのみであった。

批判の火の手は、大学革新運動を追求していた生協と新大新

聞会と教育学部自治会を中心とする学生より上がつた。これら

の学生は、みずから運命を決める事態が、学生と全く関係ないところで進行していることに對し、全学に注意を喚起した。

65年の大学祭に、伊藤学長の講演「新大の未来像の展開」の企画によつて、暗闇の中で行われた統合・移転計画を学生の前に公開させ、それをめぐる論議をよびおこすことに成功した。

そして、大学祭の成功をもとに、大学祭直後に統合移転問題全学協議会（全学協）が発足する。全学協は、学生は「大学の自治の不可欠の構成要素であるがゆえに、統合問題をはじめとする大学の管理運営問題に参加介入せねばならない」と宣言したのである。

### 政治家の公然たる干渉と学生の戦い

移転に利害關係のある市長を巻き込んで政治家たちが動いていた。66年秋、亘知事・小沢自民党県連会長・文部省・田中自民党幹事長等が「亘私案」なるものを作成し大学評議会に呈示した。

全学協は「亘私案」撤回の猛反対運動を再び立ち上げた。「学長と評議会が外部からの大学自治を侵害したばかりでなく、学生・職員はもちろん教授会にもはかられず、大学内部の民主主義を破壊した」と批判活動を展開。そして学長は、学生たちを説得する目的で、学長の全学講義「大学の統合計画と展望」が企画された。講演は、講演だけでなく全学協の追求の場となり、説得につとめていた学長もついに「亘私案」を拒否すると言明した。

以上2度にわたる大学の自治の危機をのりきることに成功した。

65年度は移転地の青写真の決

定により、それを実現する予算獲得段階に入った。学長は文部省に出向し、大蔵省概算要求の相が相談して、この予算にス

トップをかけた。

こうした事態の中で、自民党案（長岡市三区選出）と中村文淵（長岡市二区選出）による「稲葉私案」は、高田市に教員養成のための單科大学を設置し、長岡市に工業單科大学を設置するといふ内容で、大学が賛成してくれれば、予算は復活させるというものであり、外部勢力の政治介入である。学長は予算獲得のためには、この案をむしかないと政治的判断を行つた。

圧倒的に不利な状況下で、全学協は闘いを開始した。全学協

は全学の真剣な討議を要請、教

育学部自治会は、全学協の協力を開始。教育学部教授会に対し、教育自治会は大衆運動を行

動を開始。教育学部教授会にて連日のクラス討議を基礎に、教授会への学生の参加（傍聴・発言）を認めよ！」と教授

が、当時の自民党幹事長田中角栄（長岡市三区選出）と中村文淵（長岡市二区選出）による「稲葉私案」に反対。統合移転に関する決定は、全大学人（教官・職員・学生）の手によって行わぬべきである。学生の参加と同意なしの決定を一切認めないと。教授会の会議中、学生は廊下に移動、教授会は白熱的討議の末「稲葉私案」を承認しなかつた。又、理学部教授会も「私案」に反対決議。これらの結果、評議会は「稲葉私案」には相当な異論があると、「私案」を拒否した。

しかし、その後も国會議員や

みが迫つてゐる中、評議会の缶詰を解くかわりに、全学ストと結合して本部を封鎖する方針を

決定。占拠は続行、ほとんどの学部でのクラス討議で授業は

ストップした。教養部教授会も

学生に刺激されて、「教養部の移転延期」を決定した。学生たちは、夏休み明けの闘争体制を維持する占拠を続行する。本部

だけなく、各学部闘争委員会が、それぞれの学部校舎を占拠することになる。

大学における細胞は、工場におけるそれが職場であると同様にクラスである。クラスの意志を結集し、全学生の意志に結集してゆく。こういう「直接民主主義的組織路線」の創造を新潟

大学の學生運動は開始しはじめている。学生大会と「直接民主主義を打破し、クラスから始まり

クラスク代表者会議をもつてことを行う方式に転換すべきであ

る。

以上は、江川さんが『現代の理論』67年、68年に掲載された「新潟大学の統合移転闘争と自治革新」から「構造改革」に関するところを要約的に記したものである。

当時は、我々は運動の前線で闘つていたので、闘いの記録などは作る間もなかつたが、江川さんは非常に詳しく、客観的に記し、かつ自身の評価をしている。

①大学という敵の陣地を味方の陣地へと変えてゆく展望、

②敵の陣地へ参加・介入し、我々の直接民主主義の「装置」へと変革する闘い。自主管理への展望。「参加・介入」の闘い。

③「クラス」を単位として直

接民主主義の装置へと変えてゆく。

く」と。企業では職場単位となる。以上。

江川さんは、「常に的確な情勢分析と基本的な方向を指示してくれる」影の指導者で大学本部での大衆団交をはじめ、その時の場面で『的確な指示』が有効に働き、運動を大きく前進させたのであった（石川氏—私）。

江川さんは、会議で自分の意見をめったに言わない。運動の総括会議でも参加者全員はまづ、個人的意見として、思っていることを言い、江川さんはその発言に耳を傾けるだけであった。そして参加者の話し合いの中からヒント（方向・方針）をみいだす。そして方針としてまとめる、ないしは指示する。

大衆の要求は何か、変革の力は学生の要求と闘いのエネルギーにあるということが信条であった。それを会議の参加者の

発言からくみ取るということが、指導の最大の特徴である。

### 全共闘運動の敗北と

#### 江川さんの離同盟

は、私と同学年の活動家を中心で、彼らの卒業と世代交代の中で、これまでの運動は停滞しつつも、全共闘の始まりと高揚を迎える。学生フロントは闘いの主導的役割を持ち、新潟市の体育館で2000人規模の学長団交に成功したが、県警機動隊の方針の行き詰まり、党派を中心とした「安保沖縄」の街頭闘争に移ってゆく。

江川さんは、全共闘運動をまとめて、私に「大学革新運動は全共闘運動に乗り越えられた」と言つたことがある。私は学生の要求と闘いのエネルギーにあるということが信条では何らの対策も対抗策も出せなかつた。それを会議の参加者の

いまヒ状態になつた。我々の大學生は、そこまでには至つてなかつたからである。

また、江川さんは70年の安保闘争には、学生・青年の街頭闘争にも理解を示し、私と一緒に上京したこともあるた。

北し、これからどうするかといふ時に、『共革党（日本共产党革命派）』ができた。私たちが『現マル派』としてやつてきたのは全く逆の方向、いわゆる先祖頭闘争の急進化になると批判的になつてゆく。「大学闘争に敗北し、これからどうするかといふ時に、『共革党（日本共产党革命派）』ができた。私たちが『現マル派』としてやつてきたのは全く逆の方向、いわゆる先祖頭闘争の急進化になると批判的になつてゆく。「大学闘争に敗

ら運動を通して作つて行こうということで、大学革新運動・構造改革をやつてきたが、またレーニン主義に戻つた。俺は何をやつたんだという気持ちで、それから何年かは虚脱状態になつた。一つピシャときたのはいたところに一回目の新潟市議選、柄倉選挙。99年柄倉さんを支えて市議選に臨む中、27年ぶりに私と石川さんで江川さんに再会し、ここよく選挙の協力を約束してくれた。06年に江川さんは77歳になるとということを約束してくれた。06年に江川さんは77歳となりました。

いうことで、大学革新運動・構造改革をやつてきたが、またレーニン主義に戻つた。俺は何をしてきたんだという気持ちで、それから何年かは虚脱状態になつた。一つピシャときたのはいたところに一回目の新潟市議選、柄倉選挙。99年柄倉さんを支えて市議選に臨む中、27年ぶりに私と石川さんで江川さんに再会し、ここよく選挙の協力を約束してくれた。06年に江川さんは77歳になるとということを約束してくれた。06年に江川さんは77歳になるとということを約束してくれた。06年に江川さんは77歳となりました。

バーッと埋まつて、急に統社同僚のような気になつた」。

柄倉再市議選当選が終わつてから、自ら奮闘して自宅で月一回の「サロン21」を主催、時事問題の論評と交流を10年間続けた。「これの突破口は柄倉選挙だろう」と言つている。『巻原発』で市民運動が出てきて、何かしなければ死にきれないぞという想いと、もう一つは、同盟19回大会の政治宣言、あれを読んでビックリした。なんでレーニン主義がこんなことを言うのかと。俺がズ一つと考えてきたこととほぼ同じではないかと。特に環境革命とが、党組織問題、反グローバルの問題。全体としてはものすごく一致している。あれあれと思つていて、あなた達（朝日・安藤両氏）から話があつて、これはよい機会ではないかと思つた」。

三人の対談の時、江川さんは71才、34年ぶりである。「あた

らしい組織を構想していくいだろうかというのが僕の理論。昔の仲間から、まだそんなことをやつているのかと言われるが、これをやらなければ死ねないじやないかと、そういう心境に変わってきたのは19回大会の政治宣言だ。

#### 江川さん 生活と

##### そこででの活動

江川さんの生活の糧は競馬新聞の予想家（記者）で、学生時代からのアルバイトである。「早朝から馬の調子を見て、競馬の予想では自信があつた」と言つている。

「午前中で仕事は終わるので、午後は大学等で活動ができるからである。競馬の仕事では従業員の自発性を求めるために自主管理などをやつて職場は非常に活発化した。金は稼げるし活動もできるということでやつてい

たが、同盟をやめれば全然意味

がないから、離同盟をきつかけにやめた。4年位全くの浪人で

あつたが、社会との接触がなく困つたなアと思つていつたら、新しい予備校ができた。50才だったが英語の発音なんか自信がなかつたが、英語担当になつた。ところがまた血が騒ぐわけ。ほとんどが臨時講師で、ここでまた自主管理をやるわけですが、予備校は全国チエーンなのです。予備校は全国チエーンなのだが、全国で抜群の成績になつた。それで専任講師になり事務局長をする。結局潰れる。潰れはならないので、塾を開いた。13年やつた」。

江川さんの晩年の再起活動「サロン21」は、江川さんの体調悪化で中断となるまで約10年続いた。その一端は先駆「政治つれづれ」と題して連載されてゐる。第1回は08年1月「公害施設に対する住民の鬭い」。これ

で、ここでも住民運動のリーダーの一人として活動した。

14年初頭に転倒して救急搬送されてから何度も入退院を繰り返し、21年89才で死去した。晚頃ぶれを見て、統社同がズラツと居るわけ。30年の空白があり、時々再会し支えてきた。江川さんは、旧制中学校時代から活動をはじめ、共産党を離党。新潟大学学生運動の高揚期を指導するも、70年共革党を離れず、与えられた条件の中で変革を試み14年の転倒入院まで75年間（89才）不屈の魂で生き抜いてきた。中でも同盟19回大会の「ソーシャル&グリーン」の宣言は、（当時）絶大の励みになつたのである。

江川さんは、忘れられた方だったが、困難の時でも、社会から離れてから活動をはじめ、共産党を離党。新潟大学学生運動の高揚期を指導するも、70年共革党を離れず、与えられた条件の中で変革を試み14年の転倒入院まで75年間（89才）不屈の魂で生き抜いてきた。中でも同盟19回大会の「ソーシャル&グリーン」の宣言は、（当時）絶大の励みになつたのである。

江川さんは、忘れられた方だったが、困難の時でも、社会から離れてから活動をはじめ、共産党を離党。新潟大学学生運動の高揚期を指導するも、70年共革党を離れず、与えられた条件の中で変革を試み14年の転倒入院まで75年間（89才）不屈の魂で生き抜いてきた。中でも同盟19回大会の「ソーシャル&グリーン」の宣言は、（当時）絶大の励みになつたのである。

## 《投稿》

# 大熊さんのこと、私もひと言

石平 正己

前号の「統社同フロント60年思い出の人々」欄に大熊直人さんが取り上げられていた。大熊さんといえば理論家・インテリ・センスのいい都会風な人と思っている人が多い。事実その通りで、先驅に載った写真もインテリ顔である。

だけど大熊さんは、慶應大卒だが、およそ慶應ボーアとは思えない生い立ちで、それが彼を支えていた。彼は茅ヶ崎の部屋が一つで台所とトイレがあるだけの借家（関西では文化住宅、関東では家作、さして一部ではマッチ箱）で、東大卒だけど重い病氣で寝たきりのお父さん早くに亡くなられた、しつかり者のお母さんという中で育つてきたのだ。どうして知っているのか？

それは、連れ合いを亡くされた頃、私が茅ヶ崎の大きな新聞店の店員で、早朝、実家の借家に朝日新聞を配達していく、お

母さんに出会ったのだ。あまりにそつくりで驚いたが、口が勝手に「市役所の大熊さんのお母さんですか？」と言っていた。そのときお母さんから、ずっと通りで、先驅に載った写真もインテリ顔である。

大熊さんは、慶應大卒と慶應に行つたこと、勤めていた日経新聞をやめて市役所に転職したことなどを教えてくれた。

私は活動をやめて（やれる状況ではなく）田舎の母のことを思いながら、せつせと住宅ローンを返済し、自分の頭で今度こそ新しい人間解放の思想と道を見つけようと読書していた。誰とも付き合つていなかつた。それがあって思い切つて大熊さん

母さんに出会ったのだ。あまりにそつくりで驚いたが、口が勝手に「市役所の大熊さんのお母さんですか？」と言っていた。そのときお母さんから、ずっとここに住み続いていること、大熊さんもここで育つたこと、早くに亡くなつたお父さんのこと、周囲の人が東大進学を勧めたのに『師事したい先生がいる』と慶應に行つたこと、勤めていた日経新聞をやめて市役所に転職したことなどを教えてくれた。

その直後、そつくりな顔のお母さんの住んでいた家作は取り壊され、隣に大きな鉄筋コンクリートのアパートができ、そこへ引っ越された。毎日の配達の時、顔を拝見できるとうれしく、かつ連れあいに続いて最愛の息子を失なわれたことを思ふ、私は田舎を思い出していた。お母さんは私はひとりでも生きるよ、と語つてくれた。

私は活動をやめて（やれる状況ではなく）田舎の母のことを思いながら、せつせと住宅ローンを返済し、自分の頭で今度こそ新しい人間解放の思想と道を見つけようと読書していた。誰とも付き合つていなかつた。それがあって思い切つて大熊さんと連絡を取り、ごく短期間だが、辻堂の公園にもおじやまさせて頂いた。

想像通り、一万冊は超えそう

# 統社同・フロント60年 思い出の人々

(13)

## 大阪編6

丹羽 通晴

### ・社会主義理論政策センター

い若手メンバーも

### まさに多士済々の集まり

いたようだ。大森

準備会に終わった  
統一労働者同盟

誠さんは「オレ

今回は、大阪編の冒頭で書いた小寺山康雄（および大森誠人）のその後、あるいは番外編といふことにならうか。人物伝ではなく、とある団体の話になる。

1969年11月に統社同を除名

された（本人的には離脱した）

小寺山さんだが、政治活動から離れる気はさらさらなく、統一労働者同盟を結成（70年5月）

する。メンバーは統社同以来の

古い人たちもいたが、小寺山世代やそれ以下の統社同経験のな

はもういいだろう」と言つて、たが、小寺山さんから「付き合っててくれ」と言われてグラムシ研究会をやつていたらしい。このあたりの事情については、残された文書類が皆無なのでよくわからない。事務所も阪急東通商店街界隈にあったと思われるが、それ以上のこと不明。

この当時に統労同に参加していた若手メンバー（私より少し年長）に問い合わせてみたが、「六甲山で夏季合宿をやつていた記憶くらいしか残っていない。年長の人（小寺山世代）にも聞いてみたが、関係書類は処

分してしまったし、記憶のほうも同じように飛んでしまった」

という程度しかわからなかつた。小寺山追想集に載せた三左子夫人（三左子さんも2022年7月に亡くなつた）の経歴文には「全共闘運動の先鋭性はみとめつつもグラムシの思想や構造改革を追及する。しかし党派

闘争や内ゲバに統社同の大人たちは嫌気をさし徐々に撤退。統労同は準備会のままとなる」とある。

### 社会主義理論政策センター

時代を経て社会主義理論政策セ

ンターの設立へと至る。これ以

下の記述は、ほぼ『滄海の波紋』（大森誠人・大森英子遺稿・追悼

荒木傳副委員長が加わって、センターの設立へと動く。この副委員長の会は「へその会」と呼ばれていた（小寺山さんの回

想）。

社会主義理論政策センターの設立は77年5月。呼びかけ人は

山崎春成、熊沢誠、中岡哲郎な

ど5人の研究者で、事務局長に荒木傳さん、専従の事務局次長に小寺山さんが就任する。柴田さんの回想によれば、この「へその会」を仕組んだのが大森さんとのこと。ただし、ご本人は72年に脳腫瘍を発症して手術をして、75年に2回目の手術をしていて、この構想が具体化する過程で大森さんが小寺山さんを引き入れたようである。大森さんは自身は常任理事を務めた。

社会主義理論政策センターは毎月、PLP会館で例会を開催し、その講演録をベースに月刊誌『社会主義と労働運動』を刊行。会員数1200人、研究者300人を数えるまでになる。ただし、小寺山さん自身は88年、「社会主義連合」に向けた活動をするために専従を辞任するが、その後も常任理事としてかかるを持ち続けた。97年7月に「社会主義と労働運動」の最終号を出して、社会主義理論

ラジカルな運動、そういう時期に労働組合も問題が問われまし

た」と柴田さんが回想しているが、そのひとつのが社会主義理論政策センターと運動のスタイルが変わって行くにつれて、なじみができる行った。その後のやつに最後まで腰をすえたわけではないが、ほんとは大森も理論センターが一番あつてたんだ

りが変わつて行くにつれて、

なじみができる行つた。その最

後は、そのひとつの答えが社会主

かつたので、統社同、社会主義

理論政策センターと運動のスタ

イルが変わつて行くにつれて、

なじみができる行つた。その最

後は、そのひとつの答えが社会主

かつたので、統社同、社会主義

理論政策センターと運動のスタ

イルや、もっと広いつながりをつくる構想として社会主義理論政策センターを位置付けていた

小寺山さんは、統社同以来の大

きな財産である学者の活用ス

タッフルや、もっと広いつながりをつくる構想として社会主義理論政策センターを位置付けていた

小寺山さんは、統社同以来の大

きな財産である学者の活用ス

タッフルや、もっと広いつながりを

つくる構想として社会主義理論

政策センターを位置付けていた

社会主義理論政策センターの結成15周年のとき、中国から研究者数人を招待しての記念イベントが持たれて、私もホテルに泊まりこんで手伝いをさせられた。その歓迎パーティーの直前に、小寺山さんが沖浦さんに「中国人の白髪三千丈の大ホラ話に対抗できるのは、沖浦さんしかいないのだから、よろしくお願ひします」と言い、沖浦さんは大様に「よつしや、よつしや」と返事していたことが思い出される。

教組の担当理事（と思うが）に市川正昭さんという人がいた。年齢的には大森さん世代ではないかと思う。80年代後半頃、教組としては連合への参加を決めていた。市川さん自身がそれをどう考えていたかはわからないが、あくまで連合に反対姿勢を崩さない小寺山さんに対して「やつぱりあかんかなあ」と寂しげに語っていた姿が印象に残っている。だからどうということではないのだが、理論センターのなかで若手の（したがつて連合に対する批判的な）集まりになぜか市川さんが珍しく姿を見せていたのが、不思議な感じがしたものである。

理論政策センターとは直接には関係のない話だが、少し年長の自治労の元幹部に聞いた話。

統社同のメンバーは社会党の人たちと仲よく活動し、場合によつては社会党に入れたメンバーもいたと思われるが、もともとの社会党の人は統社同の人を「元共（もときょう）」と呼び、統社同側は社会党員を「民同」と呼ぶことが多かつたらしい。それが単なる冗談口調なのか、辛辣な侮蔑表現だったのかまでは判断できないが、それぞれに思いは複雑だったのかも知れない。

事業者向け電力供給めぐり、大手電力会社が互いに顧客獲得を制限するカルテルを結んでいた疑いがある問題で、公取委は12月1日、中国電力、中部電力、九州電力に対し、独占禁止法違反（不当な取引制限）で総額約1000億円の課徴金納付命令を出す処分案を通知した。

関係者によると、課徴金は中止、統社同側は社会党員を「民同」と呼ぶことが多かつたらしく、それが単なる冗談口調なのか、辛辣な侮蔑表現だったのかまでは判断できないが、それぞれに思いは複雑だったのかも知れない。一方、カルテルに関わった免制度に基づき違反を事前に自ら申告、課徴金は免れる模様だ。（12月1日 朝日デジタル）

## 「脱原発情報」

### 最近の原発関連情報から

大手電力3社に  
課徴金1000億円

事業者向け電力供給めぐり、  
大手電力会社が互いに顧客獲得

オランダ、35年までに  
原発2基新設へ

主申告、課徴金は免れる模様  
だ。（12月1日 朝日デジタル）

オランダ政府は12月9日、35年までに原発2基を新設する方針を明らかにした。国内の全電力中最大13%を賄う予定で、着工は28年。同国は40年までに電力のカーボンニュートラルに到達することを目指しており、原

子力発電がエネルギー移行で重要な役割を担う必要があるという。昨年に再生可能エネルギーが全発電に占めた割合は12%だった。政府は今後10年のエネルギー移行に350億ユーロを拠出予定で、このうち原発新設分として先に50億ユーロ（53億ユーロ）を確保している。

（12月9日 ロイター）

# 統社同・フロント60年 思い出の人々

(14)

大 阪 編 7

丹羽 通晴

柴田 英男

8中総整風後の

フロント大阪を牽引

70年闘争の  
申し子のような…

大阪・関西を中心に活動。89年  
春、上京。87年  
春、帰阪。以降、

2月6日、心不全のため急死。

柴田英男、愛称はモス。19  
46年12月、大阪で生まれる。  
55年に関西学院大学商学部に入  
学し、音楽研究会に入部。67年  
春より、ベトナム反戦、学園闘  
争の高揚の中で学生運動に身を  
投じる。68年から70年春、関学  
全共闘で活動しつつ、関西のフ  
ロント派学生運動の中心メン  
バーとして活躍。72年、わが党  
の危機に際し、関西地方委員会  
の中心に。74年、第10回党”再

以上は追想遺稿集『今宵モス  
と酔いしれて』(偲ぶ会、90年  
刊)の「柴田英男略歴」からの

抜粋である。編集したのは安藤  
の中でも松江さんが「周旋の才」  
と表現したのをはじめ、人と人との「つ  
なぐ」などといった褒め言葉が並ぶ。お  
世辞もあつただろう

が、広島の反戦・反  
核集会(84年)の  
実現や中山千夏選挙  
(86年)での奮闘ぶり

紀典さん。当時はモスも含めて  
「政治連合」をめざしていたから  
か、追想を書いたのは党派に属  
さない人や他党派の人たちも多  
く、松江澄さん(統一労働者  
党)、高木仁三郎さん(原子力資  
料情報室)、上坂喜美さん(三里  
塚闘争に連帯する会)、渡辺勉  
さん(全国一般南部支部)といっ  
た多士済々。『話の特集』の矢崎  
泰久さんまでが書いている。そ

んな中で松江さんが「周旋の才」  
と表現したのをはじめ、人と人との「つ  
なぐ」などといった褒め言葉が並ぶ。お  
世辞もあつただろう

が、モスというニックネームの由



（矢崎さんの追悼文がそれ）から  
すれば、それもわかる気がす  
る。

来も、大学の1年後輩が書いて  
くれている。ともに音楽研究会  
にいて、その音研が所属してい



# 統社同・フロント60年 思い出の人々

(15)

## 大・阪 編 8

### ユニークにして破天荒な教員群像

丹羽 通晴

大阪で活動していた教員3人を紹介する。いずれも私よりかなり年長ながら、長期間にわたり共に行動や苦楽とともにたつて共に行動や苦楽とともに活動した人たちだ。高校時代から活

### 森 起佐太

#### 紆余曲折の進学と就職

生となつた。これ

格し、ようやく学

さんと遺稿・追想集

『起佐太』(2002年刊)の「略歴」から

大学は小寺山氏と同期(3歳年長だが)で、氏の回想によれば、「森は、典型的な

1937年、大阪で生まれる。高校時代(18歳)、国体で剣道の大坂代表に選ばれる。20歳で大阪府大農学部に合格するも入学せず、車の免許をとつて各種セールスに従事し、友人たちと関西車両販売KKを立ち上げる。24歳のときに神戸大学に合

うのは慣れ親しまない職種だったはずが、彼らはあからさまに教師らしい風貌と教師らしからぬ言動で、周囲に笑いや明るい

さ、活動的な活気を振りまいてくれていた。ただし、教員時代の議論などについては、彼らは教員細胞に集つて議論していながら、そのあたりの論争や人となりなどはあまり知らない。

たはづが、彼らはあからさまにむしろ、教員を退職して以降に入つた。以来、森さんは「前衛」と二つ返事で自称「前衛」に入つた。しかし、「よつしや、わかつた」という不名誉な称号がついたが、森さん自身はこの称号を気に入つてはいたそうである。



府教員採用試験で合格となり、きちんと教師になつたのは68年、31歳だった。大阪市立此花工業高校に赴任するが、この頃には全国で反戦闘争・学園闘争が噴出し、森さんもその渦中に飛び込むことになる。

此花工業高校は70年前後には反帝高戦の拠点のひとつになつていて、「諸経費不払い運動」などは当時の『先駆』にもよく闘争報告が掲載されていた。高校生運動が華やかだったこの頃、ほとんどが進学校だったなかで、此工闘争はユニークな性格を持つっていた。生徒の親は低所得層が多く、生徒自身もアルバイトは当然のことと、欠課や欠席も多かった。だから闘争課題も思想状況よりも実際の生活を反映していた。私と同世代の場合、400人が入学して、180人しか卒業できなかつたと聞いた。「諸経費不払い運動」は、彼らにとつて切実な課題だった

のだ。ただし、高校生の彼らが活動上で森さんの影響を受けたかというとそうでもないらしい。此工にも反戦教師は5、6人以上いたというし、彼らにとっては同期や先輩などの影響のほうが大きかつたと思う。

#### 短かつた退職後の活動だつたが…

森さんはその後、府立大正高校、府立池田北高校に赴任して、98年に定年退職。退職後も3年ほどは池田北高で講師を務めてきた。完全に仕事から自由になつたのは2000年2月、63歳になつていた。そして、市民新聞『ACT』のボランティアスタッフとして、八面六臂の活躍を見せる。箕面市長・市議選、泉南市議選、尼崎市議選、茨木市議選、神戸市長選…。自宅からスクーターを走らせ、取材と一緒にボスター貼りやボスティングなどを精力的にこなし

た。

私はパソコンやメールとは無縁だったから、その迷惑を蒙つたことはないが、その代わりに電話攻勢にはよくあつた。しかも、森さんは「こんなことは丹羽ならわかるはず」と、自分の主張やら思いやら提案やらを一方的にしゃべり続ける。

この晩年に文章家となつた森さんだが、教員時代はまるで文部省とは無縁だった。『先駆』(この当時はブランケット版)に尻を叩かれて、やつとの思いで当時の高校現場の実情を書いたのだが、それを同僚たちに配布してオルグしまくつたのは、さすがに森さんの面目躍如であつた。小寺山さんから「あいつは

文学青年だった」と聞かされて驚いた記憶がある。

彼が亡くなつたときに、神戸大学新聞の懸賞小説応募に「ある工員の死」が入選したことを探り出し、それが遺稿・追想集発刊の契機になつた。

森さんの遺稿・追想集は、彼の人柄を反映してさまざまな人たちが執筆してくれた。高校の同期生や後輩、教え子たち、教員仲間や活動家仲間、最晩年の頃に選挙活動を共にした人たち。長男と次男の文章もそれぞれの親父評が独特で楽しい。

01年5月、腰痛を訴えて入院。当初はギックリ腰といわれ、やがて腰椎圧迫骨折といわれ、最終的に多発性骨髄腫といふ诊断された。確かに会議後の飲み会のときに「腰が痛い」と言つていたのを思い出す。

夫人の「つきそいの記」は入院9ヶ月の記録で、原文は9万字

にも及んだが、遺稿・追想集では半分以下に縮めざるを得ず、原文は小部数だが別刷りで近しい人たちに配布されたようだ。

教師を退職して、『ACT』で自在に文を書き、楽しそうに走り回っていた森さんだから、思わぬ闘病はまさに辛かつたと思う。ご本人もだが、これをきっかけに親しくなった若い人たちにとつても、「気のいいおじさん」があつという間にあの世に行ってしまったのだから、後悔は尽きない。ただ、こればかりは仕方がない…。

【防衛力整備計画】だ。  
まさに、戦後の軍事政策の大転換と軍事費を増税でまかなうことすることが閣議決定だけで強行した状況の中で、『先駆』2月号が手元に届いた。

朝日健太郎氏の主張は良しとしても、抗議のデモや声明を写真入りで掲載する工夫を感じ

## 『先駆』2月号を読んで

にわかに昨年12月に政府が安保関連三文書を閣議決定してから、今年に入つて1月9日から15日の日程で、G7の議長国として岸田首相がG7広島サミットに参加する主要5カ国（フランス、イタリア、イギリス、カナダ、アメリカ）を歴訪し各国首脳と懇切丁寧に会談した。新たな軍事関連三文書とは「国家安全保障戦略」「国家防衛戦略」

た。市民の怒りや政権へ声を上げ行動へと繋げる紙面構成を期し回つていた森さんだから、思わぬ闘病はまさに辛かつたと思う。ご本人もだが、これをきっかけに親しくなった若い人たちにとつても、「気のいいおじさん」があつという間にあの世に行ってしまったのだから、後悔は尽きない。ただ、こればかりは仕方がない…。

また、野本美子さんの「新春短歌」は、世の中をよく観察し、的を射た名人作。時折に誌面への登場を期待したい。

最後に、興味深く読んだのは、「評伝・飛鳥井雅道」。安藤紀典氏の「自由民権運動をめぐつて」のページだ。

私の住んでいる新潟県上越市

でも明治14年頃から自由民権運動が盛んになつたことで以前から関心を持っていた。憲法を制定し国会を開催すること、集会・出版・言論の三大自由を要求する建白書を決議し元老院に提出する運動の表舞台に青年民権家が現れた。

その後、頸城自由党を結成し東京や長野からも参加して高田郊外の金谷山で200余名を集めた「運動会」を開くまでになつた。しかし、明治16年3月、裁判所と警察が引き起こした謀略事件「高田事件」で長きにわたつて停滞させられた歴史があつた。再度、光を当てたいと痛感した。(佐藤忠治)